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Aos vinte e nove dias do mês de maio de dois mil e nove, no auditório da 
Agência CONDEPE/FIDEM, às dez horas da manhã, reuniram-se as seguintes 
pessoas para instalação da Comissão Censitária Estadual – Censo 2010 – 
Estado de Pernambuco: Dra. Wasmália Socorro Barata Bivar, Diretora de 
Pesquisas do IBGE; Dr. Nilton Luiz de Nadai, Chefe da Unidade Estadual do 
IBGE em Pernambuco; Sr. Otacílio Gonçalves Pereira, Coordenador 
Operacional do Censo 2010 em Pernambuco; Sra. Margareth Carneiro de 
Lima, Coordenadora das Comissões Censitárias do IBGE em Pernambuco; Dr. 
Maurílio Lima, Diretor de Informação e Pesquisa da Agência 
CONDEPE/FIDEM; Dr. Marcos Siqueira , representando a Associação 
Municipalista de Permambuco – AMUPE; o Dr. Maurílio Lima está 
representando à Presidência da Agência CONDEPE/FIDEM e a Secretaria 
Estadual de Planejamento; Deputada Estadual Maria Tereza Leitão de Melo; 
Dr. Rodolfo Guimarães da Agência CONDEPE/FIDEM; Sra. Ernestina 
Tavares, da  Secretaria Estadual de Saúde; Sra. Ermelina Gonçalves da Silva, 
Assessora da Secretaria de Planejamento da Prefeitura da Cidade do Recife; 
Sra. Ângela Rúbia Chuamba Ferreira, representante da Presidência da Grande 
Recife Consórcios de Transportes; Sr. Fernando Jorge, da ALEPE, Sr. Paulo 
Arruda, da Associação Municipalista de PE-AMUPE; Sr. Roberto Teixeira 
Martins, da Associação Municipalista de Pernambuco – AMUPE; o Sr. 
Fernando Jorge está representando, pela Assembléia Legislativa Estadual, o 
Deputado Eriberto Medeiros; Sra. Mayres Torres, representante do Deputado 
Estadual Sirinho  de Sá Carvalho; a Deputada Estadual Maria Tereza Leitão 
está representando a Presidência da Assembléia Legislativa do Estado de 
Pernambuco; Deputado Estadual Henrique Queiroz, entre outros presentes. A 
reunião foi aberta pelo Dr. Nilton Luiz de Nadai, Chefe da Unidade Estadual 
do IBGE em PWE, e, Presidente da Comissão Estadual do Censo 2010, o qual 
deu as boas vindas a todos, tendo em seguida passado a palavra para a Dra. 
Wasmália Bivar, Diretora de Pesquisas do IBGE, a qual agradeceu, 
inicialmente, à Agência CONDEPE/FIDEM pelo apoio em ceder este espaço 
para esta reunião, além, do apoio que tem dado, em parceria, aos trabalhos do 
IBGE; em seguida mencionou que hoje é o Dia do IBGE, quando se 



comemoram os setenta e três anos de sua fundação; em seguida falou das 
novas tecnologias que serão utilizadas no próximo Censo, as quais já estão 
sendo usadas também no preparo das bases territoriais que antecedem a 
operação; falou também que o papel da Comissão Censitária Estadual é 
também o de apoiar as Comissões Censitárias Municipais. Ressaltou a 
grandeza da operação, comparativamente ao retrato de família, sendo que o 
Censo retratará uma grande família que é a população brasileira. Para isto há 
uma grande necessidade de mobilização da sociedade; em seguida a Dra. 
Wasmália solicitou o apoio de todos, bem como agradeceu mais uma vez e 
encerrou a sua fala. Em seguida foi dada a palavra ao Presidente da Comissão 
Estadual do Censo 2010. Dr. Nilton Luiz de Nadai que iniciou sua 
apresentação informando que o Censo 2010 mobilizará dez mil pessoas 
mediante  contratação temporária; seguiu-se uma apresentação de como o 
IBGE está preparando a base territorial cartográfica; falou de como tem o 
IBGE avançado em termos de tecnologia da informação, a partir do  Censo 
2010, e, agora no Censo 2010 será utilizado o Personal Digital Assistent, o 
PDA, já usado na Contagem da População 2007 (dois mil e sete); será usado 
também o mini-notebook, do tamanho de uma agenda; em seguida 
demonstrou  como foi feito a atualização da base cartográfica dos municípios 
com menos de vinte mil habitantes, encerrado em vinte de maio, vale dizer, 
dia vinte último; em seguida apresentou os objetivos e a importância do 
Censo, a finalidade para qual é feito e a importância da Comissão Censitária 
Estadual neste contexto de modernização. Em seguida apresentou o papel das 
Comissões Censitárias Municipais que passarão a ser chamadas de Comissão 
Municipal de Geografia e Estatística, que terão caráter permanente como um 
canal entre o IBGE e a sociedade, não só nos trabalhos censitários, bem como 
em outros trabalhos realizados pelo IBGE. Para o Censo 2010 o número de 
setores censitários previstos é da ordem de dez mil em todo o Estado. 
Apresentou o mapa da cidade de Jataúba, já digitalizado e atualizado; em 
seguida falou de um trabalho de pré-coleta a ser realizado nos meses que 
antecederão o Censo 2010 já com o pessoal contratado; falou que os trabalhos 
de coleta propriamente dito será no dia um de agosto de 2010; encerrando esta 
parte da apresentação Dr. Nilton Nadai ressaltou os usos dos Censos para os 
diversos setores do planejamento, e, na fixação, digo, de usos pelos 
Ministérios para definição de valores nos seus orçamentos, seja do Fundo de 
Participação dos Municípios, FPM, bem como na Educação e na Saúde; em 
seguida a Dra. Wasmália Bivar complementou a apresentação citando os 
avanços do IBGE com os resultado do Censo 2010 em termos de Ampliar a 
disponibilidade de informações em toda extensão do território brasileiro. Em 
seguida foi aberto o debate, tendo solicitado a mesma o Deputado Henrique 



Leite que ressaltou as pendências de limites intermunicipais, citando os casos 
de Cumarú, Águas Belas, Exu, Vitória de Santo Antão, Moreno, Lagoa do 
Itaenga e Glória do Goitá, além de distritos que desejam emancipar; pediu que 
antes de iniciar o Censo 2010 estas pendências deveriam estar resolvidas; 
respondendo ao Deputado o Dr. Nilton Nadai ressaltou a importância que teria 
a aprovação do Arquivo Gráfico Municipal, decorrente de convênio entre o 
IBGE e a Agência CONDEPE/FIDEM, que desde o ano de 1998 ficou pronto 
com as atualizações de limites, mas que se encontra parado na Assembléia 
Legislativa do Estado de Pernambuco. Tem o Dr. Nadai outras considerações 
acerca das pendências de limites intermunicipais, como está sendo tratado 
pelo IBGE; em seguida o Deputado Henrique Leite manifestou preocupação 
com a população que freqüenta colégios de um município diferente  de onde é 
recenseado; seqüenciando a Deputada Tereza Leitão solicitou a palavra para 
acrescentar outros municípios com problemas de limites, tais como Olinda, 
Paulista, Recife, Jaboatão, Caetés e Paranatama, manifestou também 
preocupação com o recenseamento da população estudantil; a  Dra. Wasmália 
Bivar complementou a explicação de Dr. Nilton Nadai quanto ao tratamento 
que o IBGE dá às questões de limites; disse ela que o IBGE não somente é 
obrigado a seguir a legislação que definiu os limites, como também, quando 
há litígio, segue as liminares e/ou decisões judiciais; quanto à questão da 
população estudantil prevê-se que os quesitos na parte de educação a onde 
poderão ser estimadas as populações estudantis que, eventualmente, morem ou 
residam num município e estudem em outro. Em seguida foi sugerido pelo 
Deputado Henrique Leite uma reunião dos Deputados com o IBGE e a 
Agência CONDEPE/FIDEM para discutir limites intermunicipais. Em seguida 
a Dra. Wasmália Bivar afirmou a sua pronta concordância com a sugestão da 
citada reunião. Em seguida o Dr. Maurílio Lima não somente ressaltou a 
importância da reunião sugerida, bem como citou a ação da Agência 
CONDEPE/FIDEM junto a Procuradoria do Estado e do IBGE para avançar 
no que se refere a questão de aprovação do Arquivo Gráfico Municipal. Dr. 
Nilton Nadai ressaltou em seguida a questão da imobilidade da população a 
procura de serviços de saúde e educação, proporcionando distorções nos 
números que os Prefeitos esperam ter na população, pois se baseiam por estes 
números decorrentes das suas áreas de saúde e educação citadas. Em seguida a 
Sra. Ernestina Tavares, da Secretaria de Saúde, sugeriu atualizar a descrição 
dos limites de bairros do Recife, o que foi dito por Dr. Nilton Nadai mandasse 
algum técnico ao IBGE para analisar a situação, o que vê não ter maiores 
problemas; em seguida Dr. Maurílio Lima indagou como anda a questão da 
regionalização, será alterada ante os resultados do Censo; a Dra. Wasmália 
Bivar em resposta disse que depende da mobilização também do Ministério da 



Integração Nacional para a questão da regionalização. Em seguida a Sra. 
Ernestina Tavares, indagou se ainda há como incluir pergunta sobre 
assentamentos em áreas de ocupação precária; respondeu a Dra. Wasmália 
Bivar que o IBGE está realizando um trabalho nessas áreas de assentamento 
precário nos trezentos e cinqüenta maiores municípios brasileiros e 
identificará, a partir também do uso de imagens orbitais, que espera atender a 
demanda. Em seguida foi passado um vídeo institucional sobre a Comissão 
Censitária Estadual, durante sete minutos. Nada mais havendo a tratar o Dr. 
Nilton Luiz de Nadai agradeceu a todos, dando por encerrada a presente 
reunião, salientando que a próxima será antes do início do Censo 2010, em 
data a ser previamente anunciada. Por fim, eu João Rosendo de Lima 
Sobrinho, lavrei a presente ata que vai por mim assinada, pelo Senhor 
Presidente da Comissão Censitária Estadual e pelos demais presentes. 
Salientou o Dr. Nilton Nadai que as Comissões Municipais de Geografia e 
Estatística serão instaladas. 
 

Nilton Luiz de Nadai 


